
別紙2 

【〇〇会場】 

●参加者数：３２２名 ／ アンケート回答者数：１５９名 

 

Ｑ１：今回のセミナーを何でお知りになりましたか？ 

 

<<その他の内容>> 

○ ＦＡＸ 

○ 郵便物 

 

Ｑ２：過去に人権関係のセミナー、シンポジウム、講座等に参加したことがありますか？ 
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※複数回答であるため、構成比の合計は 100.0％を超えることがある。 
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Ｑ３：講演１：〇〇〇〇さんの講演内容はいかがでしたか？ 

 

<<具体的理由>> 

■非常に良かったと回答した人の意見 

○ 御自分の経験を踏まえて、とても分かりやすく講演いただいた。 

○ 具体的事例により、身近なものと感じた。 

○ 同和問題について知っている風で来たが、その中身がよく見えた。 

○ えせ同和行為についての概要が理解できました。 

○ えせ同和問題の本質的な問題点が理解できた。 

○ 歴史的流れや背景と現在の状況を理解できた。 

○ 極論の言葉で、全体の流れを話してくださり、とても分かりやすかった。 

○ 長年携わってこられた方の言葉に重みを感じました。 

○ 元取材記者ということで、説得力のある話が聞けた。 

○ 同和問題は最近知ったばかりで過去のことだと思っていましたが、えせ同和行為などま

だ現実のものということを知り、興味深かったです。 

○ 人権問題について単に学習するだけにとどまらず、正しく理解した上で私たちはどのよ

うに行動していかねばならないかについて考えることの大切さに気付かされたように思

いました。 

○ 自分の体験などを述べていて、実際にあったことなのだなと改めて理解できるような内

容で分かりやすかったです。 

○ 同和問題に関する知見を深めることができた。 

○ 過去の経験談が豊富であった。 

○ 講師の先生の豊富な知識と経験をお聞かせいただき、大変参考になった。 

○ 最近「えせ同和行為」の件数は近年減ってきてはいるがゼロではないので、若手社員へ

の研修題材として参考にしたいと思います。 

○ 同和行為、えせ同和行為に関する歴史を深く知ることができました。 

○ 今まで、えせ同和問題があることを知らなかったため。 

○ 対応マニュアルの問題ではなく、差別をなくすことが根本的な解決だと理解できた。 

○ 経験に基づいた具体的な内容で理解しやすかったから。 
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○ えせ同和行為、同和問題の解決に向けて、具体的なお話を伺えた。 

○ 分かりやすい話、聞きやすい声、上手ですね。えせ同和行為とその罪深さがよく分かっ

た。 

○ えせ同和問題の本質をズバッと歯に衣着せずお話しいただき、よく理解ができたから。 

○ 具体例を交えたお話で分かりやすかった。 

○ １００年たっても終わっていない。やはり問題です。 

○ 深く勉強をしてこなかったジャンルのため、参考になりました。 

○ 同和問題の背景・歴史と現在の影響・課題が分かりやすく話されていたから。 

○ えせ同和問題の本質をついていた。とても共感できた。 

○ 地名総監事件を直流的にとらえたのは興味深かったです。 

○ えせ同和の不当要求は興味深い。 

○ 歴史的背景も踏まえ、理解が深まった。 

■良かったと回答した人の意見 

○ 講義だけでなく、映像を通して理解ができたため。 

○ 弊社ではまだ当件に遭遇したことはありませんので、参考になりました。 

○ 知らない話をお聞きすることができた。 

○ 馬場先生の御発言にもありましたが、メディア等での取り上げ方との堂々巡りというこ

との根深い現実的な問題を知ることができました。 

○ えせ同和と同和問題の違いを理解しました。 

○ 具体的な内容で参考になりました。 

○ 同和問題を余り知らなかったため。 

○ えせ同和問題への対応の仕方および同和問題への対応の指針が理解できた。 

○ 講演の内容が、分かりやすかった。 

○ 同和問題と暴力団の関係を知ることができた。 

○ えせ同和の源流を知り、同和問題について認識を改められた。 

○ えせ同和の歴史が分かった。 

○ えせ同和の問題の本質は同和問題なのだということに、はっとさせられた。 

○ 経験に基づいた内容だった。 

○ えせ同和撲滅の根っこの部分を話していたこと。 

○ 的を射た分かりやすい説明であった。 

○ 非常に細かい部分の話まで聞けて、非常に参考になった。 

○ えせ同和の実態、今日に至るまでの歴史的背景等を理解することができた。 

○ 過去から現在までの経緯を知ることができたこと。 

○ 話のテンポがＷＥＢ参加でも聞き取りやすかった。 

○ 歴史、対策、現状と幅広い内容でよく分かりました。日常では意識していませんが、こ

のような機会に意識し、差別のない社会にしなければと思いました。 

○ 事例の説明が非常に分かりやすかった。 

○ えせ同和に組することが何を意味するのか、しっかり伝えていた点。 


